
  
 

Niederschrift 
 
über die 09. Sitzung des Ausschusses für Soziales, Sport und Integration am Mittwoch, den 
10.05.2017, um 17:00 Uhr im Sitzungssaal des Hauses Burgstr. 8. 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Dr. Jörg Rieger  
 
Ausschussmitglieder 
 Bernd Karl Bornewasser Vertreter für Herrn Mahmood 
 Beate Bötte  
 Ursula Brand  
 Saskia Burgmann Vertreterin für Herrn Rüggeberg 
 Sabine Danowski  
 Detlef Förster  
 Heide Nahrgang Vertreterin für Frau Pfeiffer 
 Rainer Röhlig  
 Rolf Schäfer  
 Sebastian Schlüter Vertreter für Herrn Ch. Schlüter 
 Dieter Strukmeier  
 Antje von der Mühlen Vertreterin für Herrn Leckebusch 
 Dejan Vujinovic  
 Dr. Jörg Weber  
 
Beratende Mitglieder 
 Renate Haselhoff  
 
von der Verwaltung 
 Ulrich Dippel  
 Jürgen Funke  
 Johannes Mans  
 Anke Schröder  
 
Schriftführerin 
 Chantale Seibert  
 
Gäste 
 Kyra Springer  
 
 
es fehlt: 
 
Ausschussmitglieder 
 Swen Leckebusch  
 Malik Nasir Mahmood  
 Petra Pfeiffer  
 Nicolai Rüggeberg  
 Christoph Schlüter  
 
Beratende Mitglieder 
 Harald Angermaier  
 Wolf-Rainer Winterhagen  
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Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Niederschrift über die 8. Sitzung des Ausschusses am 

01.03.2017 (öffentlicher Teil) 
 

   
 2.  Bericht von aktiv55plus e.V. über die Senioren- und Pflege-

beratung in Radevormwald 
IV/0378/2017 

   
 3.  Bericht des Seniorenbeirats IV/0375/2017 
   
 4.  Kataster für Laiendefibrillatoren (Antrag der SPD-Fraktion 

vom 26.04.2017) 
AN/0155/2017 

   
 5.  Sozialdatenatlas (Antrag der SPD-Fraktion vom 26.04.2017) AN/0154/2017 
   
 6.  Sport in Radevormwald - Bericht aus Sicht der Verwaltung IV/0376/2017 
   
 7.  Sachstandsbericht Asyl IV/0377/2017 
   
 8.  Sachstandsbericht der Verwaltung zur BMX-Strecke an der 

Wasserturmstraße (Antrag der SPD-Fraktion vom 
26.04.2017) 

IV/0379/2017 

   
 9.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Vorsitzende eröffnet um 17.00 Uhr die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit gemäß § 8 der Geschäftsordnung 
fest. 
 
Vor Beginn der Tagesordnung fragt der Vorsitzende die Ausschussmitglieder, ob bei einem 
Tagesordnungspunkt Befangenheit vorliegt. Dies ist nicht der Fall. 
 
Der Vorsitzende weist daraufhin, dass der TOP 3 entfällt. 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Niederschrift über die 8. Sitzung des Ausschusses am 

01.03.2017 (öffentlicher Teil) 
 

 
 
Die Niederschrift der vergangenen Sitzung wird vom Ausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
 
 2. Bericht von aktiv55plus e.V. über die Senioren- und Pfle-

geberatung in Radevormwald 
IV/0378/2017 

 
 
Der Vorsitzende begrüßt Frau Springer vom Trägerverein aktiv55plus e.V.. 
 
Frau Springer stellt sich vor und berichtet anschaulich anhand der Niederschrift beigefügten 
Powerpointpräsentation über die Senioren- und Pflegeberatung in Radevormwald, insbeson-
dere in den Wupperorten.  
 
Bezüglich der Finanzierung möchte Herr Schäfer wissen, aus welchen Mitteln die kommuna-
le Pflegeberatung finanziert wird. Hierzu erklärt Frau Springer, dass der Trägerverein durch 
Mittel vom Oberbergischen Kreis, Mitgliedsbeiträgen, Zuwendungen und Förderungen unter-
stützt wird. Die genauen Zahlen über das jährliche Budget im Jahr 2016 sind: 
 
Zuschüsse OBK  69.500 €    Mitgliedsbeiträge  3.100 € 
 
Laut Frau Springer steht ein Umzug des Trägervereines bevor. Außerdem wird es in Kürze 
eine Stellenausschreibung für einen weiteren Mitarbeiter ab 01.07.2017 geben. 
 
Ein Ziel von aktiv55plus ist u.a. die Präsenz in den Wupperorten zu erhöhen. Auf Nachfrage 
von Herrn Dr. Weber teilt Frau Springer mit, dass erst nach dem bevorstehenden Umzug und 
der Einstellung des neuen Mitarbeiters die Umsetzung des Ziels möglich ist. 
 
Der Bürgermeister möchte wissen, wie viele Pflegeberatungen jährlich durchgeführt werden. 
Um diese Frage beantworten zu können, verweist Frau Springer auf die Pflegedatenbank 
des Oberbergischen Kreises. Die Statistik über die umfassenden Beratungen im Jahr 2016 
ist der Niederschrift beigefügt. In dieser werden kurze Beratungen und Informationsgesprä-
che jedoch nicht erfasst. 
 
 
 3. Bericht des Seniorenbeirats IV/0375/2017 

 
Dieser Tagesordnungspunkt entfällt. 
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 4. Kataster für Laiendefibrillatoren ( Antrag der SPD-

Fraktion vom 26.04.2017 ) 
AN/0155/2017 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt verteilt Frau Schröder ein Informationsblatt über die Stand-
orte der Defibrillatoren in Radevormwald.  
 
Herr Bornewasser stellt fest, dass lediglich auf der Internetseite des Oberbergischen Kreises 
(OBK) die Standorte der Defibrillatoren in Radevormwald veröffentlicht sind. Er bittet die 
Verwaltung um eine bessere Verbreitung dieser Standorte in Radevormwald, wie z.B. auf der 
Internetseite der Stadt als auch in den Quartalsheften. 
 
Frau Schröder, Leiterin des Sozialamtes, teilt mit, dass bereits der OBK zwecks der Veröf-
fentlichung der Standorte auf der Internetseite der Stadt angefragt wurde. 
 
Frau Brand ist der Meinung, dass es grundsätzlich zu wenig Defibrillatoren in Radevormwald 
gibt. Gerade in den Turnhallen, wo Seniorensport stattfindet, sollten Defibrillatoren vorhan-
den sein. Dieser Auffassung schließen sich einige Ausschussmitglieder an.  
 
Frau von der Mühlen weist daraufhin, dass der genaue Ort des Standortes auf dem Informa-
tionsblatt nicht gut beschrieben ist.  
 
Die Verwaltung wird von Herrn Bornewasser gebeten, im Haushaltsjahr 2018 Mittel zur An-
schaffung weiterer Defibrillatoren für die Sporthallen zur Verfügung zu stellen. 
 
Herr Schäfer bittet um einen Vorführungskurs bezüglich der Anwendung eines Defibrillators 
in der nächsten Sitzung.  
 
Der Vorsitzende Dr. Rieger bittet die Verwaltung bei der Veröffentlichung der Standorte 
ebenfalls die Zugangszeiten mit aufzunehmen.  
 
 
Beschluss:    
 

a) Die Verwaltung wird beauftragt, ein Kataster der Institutionen zu erstellen, die einen 
„automatischen Laiendefibrillator (AED)“ besitzen und bereit sind, diesen bei einem 
entsprechenden Notfall zur Verfügung zu stellen. 

 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig 

 
 

b) Die Verwaltung wird beauftragt festzustellen, inwieweit diese Institutionen bereit sind, 
öffentliche Hinweisschilder auf ihre AED’s zu installieren bzw. installieren zu lassen 
und dies ggf. zu fördern. 

 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig       
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 5. Sozialdatenatlas ( Antrag der SPD-Fraktion vom 

26.04.2017 ) 
AN/0154/2017 

 
 
Frau Schröder, Leiterin des Sozialamtes, wird von dem Vorsitzenden Dr. Rieger gebeten, 
den vom OBK zur Verfügung gestellten Sozialdatenatlas auf  die einzelnen Bereiche von 
Radevormwald zu beschränken. 
 
Es folgt die Abstimmung über den Antrag der SPD-Fraktion. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt auf der Basis der beim Kreis vorhandenen Bevölkerungs- 
und Geodaten einen Sozialdatenatlas für Radevormwald insbesondere auch für Kinder- und 
Jugendliche zu erstellen bzw. erstellen zu lassen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 6. Sport in Radevormwald - Bericht aus Sicht der Verwal-

tung 
IV/0376/2017 

 
 
Herr Funke, Leiter des Amtes für Schule, Kultur und Sport, berichtet über die geführten Ge-
spräche einiger Vereine in den letzten 3 Monaten. 
 
Die Vertreter des Vereines TuSpo Dahlhausen informierten den Amtsleiter über allgemeine 
Belange, insbesondere des Fehlens von Jugendmannschaften. Durch den Prozess der Auf-
wertung der Wupperorte (Integriertes Handlungskonzept) könnte dieses Problem behoben 
werden. Hier wird auch eine Finanzierung durch Fördermittel für einen Kunstrasen ausgelo-
tet. 
 
Die Platzwartstelle wird ebenfalls wieder besetzt werden. 
 
Ebenfalls wurde der Kontakt zum Vorstand des Vereines SC08 Radevormwald gesucht. In 
Gesprächen wurden aktuelle Sorgen aufgegriffen. Es wurden Lösungen gesucht, wie man 
den Kollenberg optimal für den Verein, für Dritte wie z.B. die Jugendherberge und für die 
Allgemeinheit am besten nutzen kann. 
 
Bezüglich einer neuen Basketball-Linierung wurde die Turnhalle 2 der Realschule besichtigt. 
Diese Linierung sei erforderlich, um den sportlichen Anforderungen des Basketballs zu ent-
sprechen. Auf Nachfrage von Frau Von der Mühlen teilte Herr Funke mit, dass die Linierung 
zwischen 6 – 8.000 Euro gekostet hat. 
 
Nächste Woche Mittwoch, den 17.05.2017 ist ebenfalls ein Termin mit Frau Hüssing vom 
Dahlerauer Turnverein geplant. Hier steht das Leader-Projekt im Vordergrund.  
 
Abschließend weist Herr Funke auf folgende Termine hin: 
 

 Night on Bike vom 21. - 23.07.17 

 Rad-Cross-Veranstaltung im Oktober 2017 

 Sport- und Bewegungstag am 27.08.2017 
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 7. Sachstandsbericht Asyl IV/0377/2017 

 
 
Frau Schröder informiert die Ausschussmitglieder über den aktuellen Sachstand im Asyl-
Bereich. 
 
Aktuell werden rd. 290 Asylbewerber im Sozialamt betreut. Aufgrund der Zuweisungen im 
Dezember 2016 ist jetzt auch die Unterkunft Blumenstraße 37 belegt. In naher Zukunft ist 
von weiteren Zuweisungen nicht auszugehen. Begründet wird dies u. a. durch den Rückgang 
der Zuflüsse von Asylbewerbern.  Außerdem werden jetzt viele Kommunen, die ihre Erstauf-
nahmeeinrichtungen auflösen mussten oder die eine wesentlich geringere Bedarfsdeckung 
als die Stadt Radevormwald haben, vorrangig mit Asylbewerbern bedacht. Bei einer Ände-
rung der Weltlage können sich laut Frau Schröder der Zufluss von Asylbewerbern und somit 
auch die Zuweisungen wieder verstärken. 
 
Für anerkannte Asylanten und Asylbewerber mit guter Bleibeperspektive werden  momentan 
2 Integrationskurse in Radevormwald durch die VHS durchgeführt. Diese Kurse werden 
durch das Bundesamt für Migration und Flüchtlinge (BAMF) veranstaltet und finanziert. Auf-
grund der hohen Nachfrage ist ein weiterer Integrationskurs in der 4. Etage in der Unterkunft 
in der Blumenstraße geplant. Nach der Genehmigung des BAMF wird der Kurs voraussicht-
lich im August 2017 beginnen.  
Frau Schröder merkt an, dass es sinnvoll sei, die Hausmeisterdienstleistungen nicht jedes 
Jahr neu, sondern in Zukunft für 3 Jahre auszuschreiben. Die Vorlage hierzu wird in die 
Ratssitzung am 04.07.2017 eingebracht. 
 
 
 8. Sachstandsbericht der Verwaltung zur BMX-Strecke an 

der Wasserturmstraße ( Antrag der SPD-Fraktion vom 
26.04.2017 ) 

IV/0379/2017 

 
 
Einleitend erläutert Herr Förster den Antrag der SPD-Fraktion. 
Herr Dippel, Amtsleiter des technischen Bauamtes, nimmt hierzu Stellung. 
 
Nach eingehenden Diskussionen, dass der Bau der BMX-Strecke sich aufgrund sämtlicher 
Änderungen verzögert hat, erklärt Herr Dippel, dass das beauftragte Bauunternehmen in den 
Sommerferien mit dem Bau beginnen wird. Die BMX-Strecke wird nach dem Ferienende 
vollständig fertiggestellt sein. 
 
Herr Vujinovic schlägt vor, die Strecke nach den Sommerferien vor der nächsten Sitzung am 
31.08.2017 zu besichtigen. Diesem Vorschlag stimmen alle Ausschussmitglieder zu. 
 
 
 
 9. Mitteilungen und Fragen  

 
 
 

a) Herr Schäfer weist daraufhin, dass trotz der in den Sporthallen befindlichen Bücher, 
in denen u.a. Wünsche und Anregungen der Bürger stehen, seitens der Verwaltung 
noch nicht reagiert wurde.  
 
Herr Funke sagt zu, diesem Hinweis nachzugehen. 
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b) Dem Hinweis von Frau Brand, dass in der Turnhalle Bredderstraße die Heizung so-

wohl technische als auch elektronische Schäden aufweist, wird Herr Funke ebenfalls 
nachgehen.  

 
 
Ende des öffentlichen Teils: 19:25 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dr. Jörg Rieger    Chantale Seibert 
Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
 
 
Anlagen 
 

- Vortrag über die Senioren- und Pflegeberatung in Radevormwald (TOP 2) 
- Statistik Beratungen 2016 (TOP 2) 
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